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中国之声  03-17 12:45 阅读数：64万+

【口述实录】张定宇：我在风暴之眼｜武汉武汉

  我是记者郭静。如果说武汉是这场疫情的中心，那么中心的中心，就是金银潭医院。作为

武汉市传染病专科医院，这里是最早打响这场全民抗“疫”之战的地方。在与死神较量的正面

搏击中，身为一院之长的张定宇，他拖着身患“渐冻症”的病体，还要默默承受妻子也感染新

冠肺炎的巨大打击。来武汉这么多天，我一直在想，一定要采访张定宇。但可以想见，这

段日子他有多忙、多累。采访约在了疫情稍微平稳一些的时候。原定的采访本是前一天，

距离采访前一小时，他突然出现了房颤，我听后非常担心，他真的是太累了。没想到，他

把采访又约在了第二天下午，而且一谈，就谈了两个多小时。他记忆力超好。他对事件的

还原，足以记入这段历史。

1
12月27号，同济医院说要转来一个病人

我叫张定宇，今年56岁，我是武汉市金银潭医院的院长。

我是2014年1月2号来的金银潭医院 在这工作已经超过6年了 我想 剩下的时间我也会在这里待

投诉

张定宇的口述实录

中国之声
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我是2014年1月2号来的金银潭医院，在这工作已经超过6年了，我想，剩下的时间我也会在这里待

下去。

我们医院以前有三个名字：武汉市医疗救治中心、武汉市传染病医院，还有武汉市金银潭医院。后

来把第一个名字给去掉了，武汉市金银潭医院、武汉市传染病医院，这两个名字保留使用。

说起这次疫情，最初大约是2020年1月3号前后，媒体对武汉的关注度就比较高了。但其实更早一

点，2019年12月27号晚上6点半左右，我还记得，那个时候武汉天黑得很早。那天，我，还有黄朝

林院长，都在办公室。黄院长接到同济医院一位教授打来的电话，说要向金银潭转诊一个病人。我

们问是什么病？对方说是冠状病毒感染的一个病人，没说肺炎。

这是什么病？我当时并不了解，包括我们医院这些人当中也没有谁接触过冠状病毒是怎么回事。于

是我们马上就打电话给北京地坛医院的专家，问“这个病人我们应不应该收？能不能收？”地坛医院的

专家马上就回复说，“你们应该收，金银潭是传染病医院，这个病人你们要关注。”于是我们马上就又

打电话给同济医院，让他们把病人转过来。

但是，这个病人本来是从武汉市二医院（武汉市中心医院）转诊到同济的，让他再转到我们这么一

家机构，他不愿意。一边同济给病人做工作，同时我们也开始做准备，要了解冠状病毒是怎么回

事。 

作为医生，实际上心里是比较敏感的。我们想的是，首先得把病毒的基因序列拿到，所以打电话到

第三方检测公司。实际上这个公司也是很谨慎，他们第一次给的报告上面并没有指出是“冠状病毒”，

只说“RNA病毒未检测”，但他们在电话里和同济的大夫说了。我们就告诉第三方公司，你既然做了

测序，这个序列必须给我们，因为这个病人到时候要转诊到我们金银潭来。

这样，我们把基因序列拿了过来，找到中科院武汉病毒研究所，当天晚上病毒所就比对出来了。当

时是27号晚上大概10点多。比对出来最像什么？叫做“蝙蝠来源的SARS样冠状病毒”，吻合度非常

高。当时病毒所也是在电话里跟我们这样说了，没有出报告。

第二天28号，我们就追问同济病人转诊的事情，那边说病人家属不乐意，不愿意转。我们也就不能

强迫。

29号是星期天。下午稍晚的时候，黄朝林副院长打电话报告我，说要带一个医生去新华医院（湖北

省中西医结合医院）会诊，讨论的是群体性感染的7个病人。他去的时候省疾控中心的专家也在，讨

论的结果就是：往金银潭转诊。

根据之前了解到的信息，我们已经有了警惕性。所以29号去新华医院转诊的时候就已经全套防护

了。但在心理上还觉得，这是一个孤立事件。当时马上就元旦了，春节也快到了，我们希望赶快把

它解决掉，干完就完了。

就跟2017年的禽流感一样，当年禽流感也是在这个季节，大概到3月份就结束了。那次禽流感全省

总共二十来个病人，绝大部分都转诊到金银潭来了。所以当时我也是这种心态：集中精力把这几个

转诊来的病人救治好。

但是，前面说是7个病人，实际上后来转诊来了9个病人。为什么是9个？有两个一起来的家属说自己

也有症状，不肯走，也要住院。所以第一次是9个病人，当天晚上就住院了。
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2
12月30号，做了最正确的一件事情

12月30号是周一。上午科室医生在病房里讨论完病人情况，我也去问了一下。他们告诉我，病人都

做过了咽拭子检测，但检测出来结果全部是阴性。当时也有一个试剂盒，里面可以检测到32种病

毒，涵盖了SARS冠状病毒。

别人基因测序说有，我们为什么没检测到呢？没检测到，那就有问题嘛。我就跟黄朝林副院长

说：“不行，我们得把所有的病人做肺泡灌洗，先进行支气管内镜检查，之后再做肺泡灌洗。”

下午2点钟，内镜科主任带着护士进去了，大家也是防护得非常好，用上了正压头套。

这是个有创的检查，转来的9个病人里有两个人拒绝签知情同意。

到下午4点，7个人的肺泡灌洗全部做完以后，我们把样本分成四份，一份交给武汉市疾控中心，一

份交给中科院武汉病毒所，另外我们自己留两份，考虑到以后可能会用得着。

大概4点多钟的时候，样本已经全部准备好了。武汉市卫健委的一位分管领导带着疾控中心的人也到

了金银潭，这时候疾控中心的人告诉我，他们做过了32种病毒群检测，这32种病原体什么也没有。

我告诉疾控中心，我们的7份样本全部在这了，请疾控中心尽快把它检测出来。

同样我们和病毒所也说了。很快，他们连夜就做了检测，两个和SARS冠状病毒相关，测出来是阳

性。因为它和SARS冠状病毒同源性很高，所以会呈阳性反应。这就更加让我相信，肺泡灌洗这个措

施应该来说非常及时。

我的一个判断是，病人是下呼吸道先感染，直接感染到肺泡，逐渐发展到把肺泡占满了，然后从肺

泡漫出来，之后咽拭子才能够检测得到。这是我自己的观点。

到31号下午的时候，国家队的专家还有省内的一些专家就过来了，坐满了我们的大会议室。当时已

经不是9个病人了，30号接着在收病人，31号也在收病人，大概已经有20多个病人了。大家把所有

病人全部过了一遍。说完以后得出结论：首先，这些病人画像画完都是一个样子，所以肯定是同一

种病；第二个结论：他们说这可能是病毒感染，不是其他感染。

当天晚上，就开了一个跨年的工作会议。到1月1号凌晨两三点钟的时候，武汉市领导决定：关闭华

南海鲜市场。 

我现在并不知道国家卫健委为什么派专家来，可能是30号晚上我们这两个阳性结果已经报到国家去

了，也可能是网络上的舆情引起了国家CDC的警惕。

但现在回想起来，我觉得给病人做肺泡灌洗是早期我们做得最对的一件事情。我做医生、做医院的

管理者，至少这个关口我没松掉。万一松掉了，那我就是罪人。所以，我们这家医院具备这个能

力，你就必须把这些做掉。核心就是你要守土有责，每一件事情都要守土有责。

第三方检测公司当然也是可信赖的公司，但是你作为一家医疗机构请到了CDC和病毒所来检测，得

出这个结论印证第三方公司的检测结果，这个证据链就是很强的。
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3
元旦过后，金银潭成了风暴之眼

接下来病人逐渐开始增多，1月2号、3号不停地有病人来。

境外的媒体也在关注。有同事发图片说CNN、《华尔街日报》《纽约时报》都报道了，并且把我们

医院的照片作为背景放在报道里。

媒体的关注也让我提高了警觉。那个时候我就跟大家说，我们现在是在“风暴之眼”，是世界媒体关注

的地方。当时我本人也感觉到，这个事情还可能会比较重大。一个是病人增加的速度比较快，到了2

号、3号的时候，已经有四、五十个人。病人越来越多，政府关注也越来越高，每天都有汇报、报

告。也有很多专家过来，包括疾控方面的专家、病毒所的专家，还有医疗的专家，比如李兴旺教授

和曹彬教授，大家聚在一起讨论，希望可以集中力量打个歼灭战。

三十、五十，然后八十、九十、一百……病人逐渐就涨到这个数字了。当时就听到专家们说，外面

哪个医院哪个医院现在也有很多病人。实际上当时我们在医院里消息还是很闭塞的，因为大量的精

力都投入到了医疗救治，忙不过来，不知道外面发生了什么事情。在医院里面清楚的是什么？是我

这里病人很多，病人很重，我们要不停地准备，把病人接纳下来，让病人能够得到安置。

可能每次我们的动作都比事件发展稍微快了半拍，一拍都没有，只能快半拍。怎么快半拍的？病人

突然要增加的时候，我们已经清空了一个楼层，准备接病人来了。楼层不是清完了就可以住病人

的，清完了以后还要做彻底的消杀，地面、物表、墙面、空气，统统要做消杀。消杀完以后，要把

所有的单元，床、床头柜、凳子等等准备好。

反正先准备吧！因为已经感觉到外面病人在增加。当你准备好了以后，“哗”一下！这个楼面又满了。

还没住满的时候我们就又马上准备下一个楼面，一个楼面一个楼面地展开。

刚开始的时候不是开的ICU，是普通的隔离病房。包括我们6楼、5楼、4楼，当时都是普通隔离病

房。后来大概是十几号以后，重症病人增加得非常快，而且省卫健委组织了同济、协和、省人民医

院的 ICU团队来支援我们，要求他们一人对应一个楼层的ICU病房。这个时候，我们就把南6楼、南

5楼改造成了ICU病房。

大概也就是1月3号到5号的时候，我们就开始紧急采购呼吸机、监护仪、输液泵、体外的除颤设备还

有心肺复苏设备等等。每个楼面大致按照25台呼吸机、25个输液泵这样来准备。其实准备好以后也

还是有点顾虑：是不是开口开太大了？准备这么多，万一没用呢？万一买多了平时又用不了，这50

台呼吸机怎么办呢？

实际上到了十几号以后，所有的呼吸机都用上去了，该上ECMO的也上了。

当时倒也没有感觉是在作战，只觉得事情很紧迫。当时我也跟我们的同事反复强调：要保卫我们这

个城市，保卫武汉的人民，我们不希望把武汉人民困在这里，如果我们很快地把疫情控制住，大家

春节该干啥干啥。

因为思想动员做得比较充分，所以每个楼面开展起来还是比较顺利。我们医生护士没有一个人抵

触，有时经常是晚上突然通知他们楼面要清空，要转运其他的病人，他们就得把在院的病人转到另

一个楼面，然后把楼层清空做消杀做处理，第二天早晨再收其他的病人。这套流程我们做了很多
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当时病人每天逐渐在增加，我们整个三幢楼，南楼、北楼包括综合楼已经全部清空了。当时我们还

有一个GCP（药物临床试验）病房，它占了一层楼。本来我们过完年后还有临床试验要进行的，到

了腊月二十七的时候我已经下决心要关闭了。GCP是我最后关的一块，目的就是让我们的同事全身

心地投入医疗工作。

所以为什么我说每次都要快半拍，是因为我自己首先心理上做好了准备，我们同事也做好了心理准

备，而不是等到局势逼我，要我们做这个决断。

封城是几号我不知道，说实在的没有太多的印象。只是觉得每天都很紧张，每天都有大量病人要收

进来，每天有那么多重症病人要抢救，要气管插管，有的病人要上膜肺，还有一些病人在死亡……

因为不停地有病人进来，就必须有病人出去才行。有的病人一待二十多天，怎么得了？那医院就堵

成“堰塞湖”了。当时的出院标准一是持续10天不发烧；二是症状消失，症状改善；第三是肺部的影

像吸收，因为当时没有别的检测方法。1月1号到1月31号，我们将近有三百多个病人出院。

这样，医生临床的工作量就会非常大。我们整体的医务人员有限，而且他们又是在穿防护服的状态

下来做这些工作，所以做起来就非常吃力。到了春节前夕，确实有点吃不消了。

当时也已经有媒体过来了，我们也没太关注，完全没有心思跟媒体打招呼。一直到大年三十的时

候，有人说央视春晚上面有你们医院的镜头，我当时也觉得很意外。

4
1月9号之前，已经把病人的餐饮全部承担起来

最早我们病人是收费的，两千、三千，有些抢救的病人交一万、两万都有。媒体在报道中提到治疗

费用后，政府很快给了指示：不要病人交那么多钱，交个门槛费就行了。 

所以大概是1月5号的时候，我们就只收医保的起付线。

大约9号之前，我们就已经就把病人的餐饮全部承担起来了。为什么呢？因为3号、4号我去病房查房

的时候，看到了很多病人自己定的盒饭，中午吃的晚上吃的，都没收拾完，堆积了很多。因为是他

自己掏钱买的，我们也不好处理，他说他还要吃你怎么办？发现了这个现象，我就下决心了，每天

吃饭的费用暂时不要由病人付，我们先承担下来再说。

当时给病人的餐饮是按一天90块钱准备的。到了1月9号的时候，市委市政府明确说了，病人费用一

分钱不要收，已经收费的统统退还。既然政府已经说到这个份上，我还是比较敏感的，那就病人和

医务人员应当同一个餐标，统统按120块钱准备。

这时候病人饮食也得到改善了。虽然知道盒饭难吃，但病人也会体谅我们：这份餐食是由医院代表

政府提供给大家的，而且标准又和医务人员一样，他们吃什么我们吃什么，这样做下来以后，整个

病房气氛就比较平静，不会再为吃饭的事情发生争执。

春节前我们还启动了一项工作，就是克立芝的药物临床试验。

最早也就是1月5、6号的时候，中日友好医院的曹彬教授跟我们提到了克立芝，他把文献给我们看，

说在2003年SARS末期的时候，香港的袁国勇院士用这个药治疗了一部分SARS病人，通过和历史数

据对比，可以看得这个药能够抑制SARS冠状病毒。
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既然有证据，而且这两个病毒又比较靠近，我们为什么不用？而且我们有一个先天的优势，因为克

立芝是抗艾滋药，我们医院是管艾滋病的，全省的艾滋病药全部在我们这。

当时想着一个病人按14天来算，大概是需要56颗药，一瓶药120粒，可以给两个病人吃。按照这个

算法我们大概有1000人份的药。所以我们很快在临床展开了，鼓励一些科室主任，如果有重病人的

话，赶快给这个药，说不定有用。

用了大概五、六天的时候，有个主任打电话给我，很兴奋，他说，“张院长，那个药好像真的有

效！”我说怎么有效呢？他说他把吃了药的几个病人的片子拿起来对比了一下，好像确实肺的吸收要

快一些，病人的病灶区全部在往吸收方面好转，这给了我一个很强的信念。

再往后，我们就严格按照临床试验开展了。2月2号，整个临床试验入组完成。现在来看，临床试验

效果是好的，不能说是特效药，但是是有效药。 “我们既要在疫情这块要打胜仗，科研这块也要打胜

仗。”这两块现在已经显现出来了。

曹彬教授作为第一批来的医疗专家，他为前期的病情诊断和病人救治做了很多很多事情。印象最深

的还是，他每次看病人不仅仅是听汇报，他要穿上防护服到病人跟前去一个病人一个病人地看，看

完了以后他会给一些医嘱，或者基本的判断，比如呼吸机该怎么调整等等。

有一次我跟他进病房，当时有个女病人，也就三十五六岁吧，情绪非常不稳定。她一直在ICU里面

哭，吵着说我要回家。其实她当时已经缺氧很厉害了，用的高流量给氧装置，但还是在不停的哭

闹。曹教授来了以后，我就跟她介绍说，这是北京来的中日友好医院的曹彬教授，他是国家医疗队

的专家，特意来看你。曹彬教授非常体贴地跟病人沟通，告诉她现在得安安心心在这治疗，有这么

多人在关注她、帮助她，首先要做的事情是把病要治好，病人逐渐也就安静下来了。

5
春节前，卫生员和保安突然辞职了

前面说到元旦前我们开了一个连夜的跨年会议，我和我们院王先广书记是凌晨三点多会议结束后回

到医院的，当时想在对面的酒店找个床睡一下，但是没床，王书记只好睡在躺椅上，我睡隔壁一个

沙发，睡了几个小时。早上六七点钟，我们就让院办通知所有职能部门以及科主任、护士长全部到

岗。当时觉得也就是要取消一个元旦假期，后面可能还有一个周末，并没有觉得全部假期要砍掉，

后来是一个一个取消的。再往后一点，就没有考虑过春节休假了。

所有护士的正常休息也取消了，甚至下夜班的休息都不能保证他们了，这是最痛苦的时候。因为我

们的人手已经到了极限，每个病区的人手根本就拉不开。我们一个病区也就是十五六个护士，而管

理的病人是三四十个。穿防护服进去一干就是4个小时，4个小时换一下，再进去干4个小时，每天8

个小时在里面。

大概是1月12号到15号之间，有一天突然走了50多个卫生员。他们看到病人来得那么多，医护人员

防护这么紧密，很害怕。虽然我们对卫生员也是要求全部做三级防护，就像对自己的员工一样，因

为他们污染了也会污染我们的同事嘛，但有些人还是很害怕。我们总共一百多个卫生员，走了一

半。还有当时临时聘用的18个保安，有一天突然全部不来了。
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我们所有的行政后勤干部职工都要上病房去，送餐。你不会看病人，但是送个餐食应该是可以的，

是吧？卫生员走了以后，我们的行政人员也要进去。所以卫生员的工作基本就是护士还有行政人员

在承担。大家也没有什么怨言，还是把这事情做下来了。这也是当时碰到很棘手的状况，你平时觉

得一个卫生员怎么会是个事情？在这个状况下就是个事情。

本来ICU护士还是配得比较充足，后来实在没办法了，临床其他科室护士不够，只能削减ICU的队伍

去满足其他的队伍。因为普通楼面的病房里面也有很多重症病人，普通病房的工作状况可能不比

ICU要好。所以当时那些护士在里面的工作时间非常长，做得很苦。

到了大年三十，解放军的医疗队、上海的医疗队进来以后接管了我们四个楼层，极大地缓解我们的

压力。你就觉得这个事情有希望了。而且你会感觉到我们不是一个人在战斗。后来解放军医疗队走

了，福建的医疗队过来了，这也是特别能战斗的一支医疗队，他们管理的两个楼层收治病人和出院

病人都非常多。他们在的两三个星期，收治病人是一百九十多，出院病人一百三十多。

当然从一开始我们也不是一个人在战斗，一直有湖北省和武汉市的医疗机构抽人在这里支援。

6
1月14号，我爱人也出现了症状

我爱人是1月14号前后开始有症状的。她以前是武汉市第四医院的护士，后来在医保办公室工作。他

们医保办在门诊大厅有个服务台，她要在那儿回答病人的一些问题。

14号的时候她就有点发烧，在家有点低热。那段时间我偶尔还能回家，大概是18号晚上回家的时

候，已经十一点多、十二点了。她给我准备了吃的，我就跟她说说工作上的事情，我说医院的病人

很多都有气短、胸闷、喘气的症状。

她说，“我也有点喘气”，当时我实际上不太高兴，因为我每天工作忙得不得了，现在我说病人病情的

时候，你跟我说你也喘气？你为什么先不跟我说？多多少少有点责备她吧。但心里又放心不下，我

说明天一定去做一个CT扫描。结果第二天上午一扫CT，她的两个肺体就是很典型的改变。我说做完

CT还不行，赶快再做个血常规，一查，很明显的淋巴细胞降低。

她19号上午做的这些检查，中午我就抽空回去一下，给她采个痰，同时给我自己也采一个，因为我

还要工作，如果我感染了我也得隔离。采两份痰，两份肛拭子，送到医院来做检测，当天下午就得

到结果：她的两个都是阳性，我两个都是阴性。没得说了，她得去住院，当时是住在四医院，她的

工作单位。

我有压力，因为我知道这个病是怎么回事。她反而没有太大的压力，她说身边包括他们同事也有人

在生病。

大概20号还是21号晚上，也是很晚了，我自己一个人开车回家，那时候我已经看到了很多死亡，而

且不知道那些重症是怎么发生的，不知道怎么就朝着那个方向走了，我就感到很恐惧，开着车，眼

泪就夺眶而出，很害怕，因为你不知道你的亲人会发展到什么程度。

幸运的是，她很快就转归，大概一两周就康复了。出院回家也是她自己回的，我没时间去接她。

实际上我几乎就没怎么照顾她，住院期间我就去过一次，陪她在床边坐了一会儿，聊会天，拉拉

手，给她一些鼓励。
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我一直觉得对她有愧疚，在她最艰难的时候没有照顾她。我们两个人感情比较好，她也说她对我有

愧疚，在我工作最忙的时候没给我帮上忙。

后来，因为我可能在媒体上有一些影响，就跟她聊了一下血浆捐献的事。她说，正好他们有几个同

学，包括一些同事也愿意参加血浆捐献。她是主动的，其实不应该说是我动员的。我说，“等我们采

浆点准备好了，你就到我们这边来献浆算了。我在媒体上说过了，你也支持一下。”她说，“不是要支

持你，我本身就应该做这件事。”我妻子还是蛮勇敢的。

一开始我的防护也做得不是特别好。幸运的是，可能我们院感控制做得比较好，办公区域一直都是

清洁的，所以反而没出太多事情。

7
我们全院感染21个人，现在都出院了

总共我们全院感染是21个人，有8个是行政人员，另外大概有9个护士。8个行政人员有一个很明确

是在华南海鲜市场感染的，完了以后又感染了我们另外三位同事。真正在病房里面感染的，就一个

医生。另外有一个医生是在检验科，因为要给病人做血常规、生化常规，开盖的时候可能会有小的

气溶胶“嘭”一下悬浮在外面，检验科的同志可能是这么感染的。另外一个就是我们黄院长，可能跟他

经常在病房、在门诊，跟病人接触比较多有关系。 

现在，我们所有的医务人员都出院了。恢复得都不错，有的已经来工作了。

而那些罹难的医生，无论是中心医院的、汉口医院的，还是武昌医院的刘智明院长，我们大家都是

非常好的朋友，听到这个消息还是很伤心。他们是自己的同事、同行，感情上确实也受不了。我们

每天都在救别人，你对自己的同行同事却完全手足无策，帮不了他们。你会觉得很沮丧，很沮丧。

灾难医学这一块，它是需要扩充的，我们要做好这种物质上的准备和思想上的准备。思想上有准

备，事件来了，你就能够很正常地应对它，不会很慌乱，不是这个事情“哗”一下砸到你头上。你平时

没有积累，这次我们肯定会垮掉。你个人很浮躁，就会带动你的团队也很浮躁。虽然我脾气很急，

但实际上我是一个偏安静的人，我愿意一个人或者两三个人这样坐着聊聊天，说点事情。首先第一

个是你要安静，他会给你蓄积这些能量；第二个，平时也要很敏锐，要观察事情，你知道外面发生

什么事情。

这次的灾难，我想给我们国家、给我们医疗专业的同事包括卫生管理部门，也会提供一些其他的启

示。

我们国家发展到今天，为什么医患矛盾这么尖锐？为什么现在（疫情期间）就没有这个矛盾？医生

护士和大家一起共对灾难是一方面，那如果我们要收费呢？现在是国家很强大，把这个全部包住

了。但是我自己的一个感受，如果以后我们的医疗能够保证那些最低端的边缘化的人群，能让他们

享受一些免费的医疗，就能让我们整个社会心理得到安定。如果你需要更好的医疗，你就要努力地

工作；如果你实在是条件很差，现在还有一个最基本的医疗在这。应该有个性化的、高端的服务，

也应该有方舱医院这样平民化的东西，让平民百姓能够得到一些免费的医疗，基本的救助。因为资

源永远是有限的，你不可能把资源配置到无限的状态。

要说这次疫情最大的感受，还是祖国的进步、国家的强大。1999年我在阿尔及利亚曾经看到为应对

一场疫情，他们一个医院可以一下子拿出六七十台呼吸机，当时很震惊，因为那会儿整个武汉市，
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包括同济、协和，也没有一家医院可以同时拿出那么多台呼吸机。现在我们要申请呼吸机，国家很

快组织恢复生产，其他的救助设施，像ECMO、CRRT，包括救治人员调动，也是一样。

我还是觉得，这次这么大一个灾难，中国人民和武汉人民做出了自己的牺牲和奉献。封城，虽然是

很痛苦，但是也是非常英明的一个决定。包括我们后来的方舱医院，多大的设想？所以除了佩服，

还是佩服，佩服我们的国家，佩服我们的人民。

8
坦然接受了渐冻症的事实

“渐冻症”这个名字翻译得真是好，就真的像冻住了一样，你走不开。当你走开了以后反而稍微好一

点。你走不开的时候，就只能就一点一点地磨叽。特别是天冷的时候，晚上我想去病房，又不愿意

同事看到我这种惨状，我就趁没人的时候，自己慢慢过去，看一看。

其实2017年7月份的时候，我就觉得自己要么膝关节要么髋关节有什么问题，走路有些紧绷。最后

确诊，应该是2018年的10月份。四个节段都有问题，颈段、胸段、腰段、骶尾段全部有问题。我没

怎么告诉同事，主要是跟我们的党委书记王书记说了。因为身体疾病也是一项很重要的个人情况，

你需要跟党委报备一下。共产党的基层领导干部，基本素质还是应该有的。

我不能因为我自己生病了，然后卖惨。这次这个事情是我主动说的，因为来了这么多媒体，基本的

尊重应该有，你不能人家走，你在这里坐着。但起身对我来说，这个动作启动比较困难，我真走开

了以后没什么事，但启动是比较困难。第二个是送专家，你总是比别人晚一点，别人会说你，“这是

哪里来的一个院长，这么大个架子？最基本的礼貌都没有吗？”

别人不会怪你，但是你自己觉得还是过意不去。而且来的很多都是我很敬仰的一些专家或者领导，

你这基本的礼貌要有。所以后来我想，这个事情还是我主动说好，说了以后别人也不会怪我。

幸运的是，我的身体情况没有影响到我的工作。同事们也给了我很多的帮助，我现在下楼的时候他

们只要看见了，都会过来给我搭把手，稍微让我扶一下。所以也非常感谢我们同事。

这个疾病晚上它会抽筋，突然一下。这段时间，晚上抽筋又有增加，特别是大肌肉抽搐，要站起来

才可能把它压制住。几乎每个晚上都要抽筋，一个晚上抽几次，非常痛苦。倒不是这个疾病走路跛

行让我痛苦，是晚上睡觉睡不了，抽筋可以让你抽醒。比如这只手指头这么抽筋，上肢有时候也

会，我就悄悄地赶快立一下。这段时间也可能是跟劳累有关系。

还有一个就是房颤，昨天搞了一天的房颤，好难受。我爱人都说晚上你说什么梦话，下回你再说梦

话给你录音录下来。我昨天就感觉自己说梦话会把自己说醒，关键是心里总有事情。这段时间我就

赶快吃抗房颤的药，今天就好一些。所以昨天为什么后来我不能接待你，跟这有关系。

昨天下午完全不行，今天还挺好的，今天心里就不一样，嘣，嘣……我能感觉非常明显的。昨天搞

了一天了，难受，我晚上睡一觉，就过来了，那挺好的。

对我来说，（患渐冻症）这个事情已成现实，我也就很坦然地接受了这个现实，不觉得有多恐惧。

以前我还每天骑自行车，后来专家就建议，不要骑自行车了，容易摔跤，要是摔骨折，那完了！因

为本身骨折以后肌肉容易萎缩，你再加重它怎么行？反正你就不要骑自行车了。

我最长的骑行距离是70公里，在武汉环一整圈，我蛮喜欢一个人背着水骑行，感觉很青春！有时候
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推荐阅读

上班也骑自行车过来，就蛮舒服的，沿路上有很多风景。我还徒步走到过医院，从家过来15公里，

三个小时，包括生病确诊以后也走过。

武汉确实还很美的，特别是我们现在做了绿化步道，很漂亮，看着蛮舒服。我现在也还能走，但是

上台阶下台阶害怕，我就像老头老太太那样举个拐杖上下。登山杖我已经用了很多副了，最近他们

说国博要征集文物，我还开玩笑说，干脆就把我的旧登山杖给他们算了。

口述时间：2020年3月12日

“我们经历着生活中突然降临的一切，毫无防备。”生命中不能承受之轻，用来形容这些天，是那样的

贴切。

在突然被按下暂停键的危城武汉，既有个人的茫然无助，也有凡人的挺身而出。恐慌，痛苦，感

伤，感动……灾难之下，再刚硬的人也变得柔软。

我们想通过十个人的讲述，记录这段历史，记录2020年这个春天的武汉。

策划：高岩、任捷

采访：郭静、凌姝

编辑：章成霞

制作：单丹丹

新媒体：孙雪

武汉真实口述：“父亲的肺已经全白了，但医生仍说没有权力确诊”；“
李涵：79岁父亲双肺全部感染，求治无门 我父亲今年79岁。1月18日晚上，他在南京路的武
汉市中心医院，就是武汉的原二医院，被查出疑似感染新型冠状病毒肺炎。但医院说隔离病
房床位满了，进不去。我们后续接连跑了几家医院，都不接收。经过努力，父亲现在有了…

重建大感染科，一个张文宏救不了这个“不赚钱的科室”
1月20日，武汉市金银潭医院南楼，一名医护人员站在窗口透气。最早的新冠重症病人都收治
于此。摄影/厉禹王 新冠疫情重压下的感染科 本刊记者/杜玮彭丹妮杨程晨 发于2020.3.23总
第940期《中国新闻周刊》 医院感染科是新发、突发传染病及其他重大公共卫生事件发生…

火神山医院ICU里的生死较量
火神山医院是武汉抗击新冠肺炎疫情的前沿阵地。日前，总台央广记者孙利、王锐涛走进医
院重症医学二科，记录下了军队医护人员争分夺秒救治患者生命的瞬间。 ICU里经常有患者
好转转入普通病房，也有患者不幸离去 上午9点，做好层层防护后，记者走进火神山医院…

惊心动魄！火神山医院ICU病房里的生死时速
火神山医院ICU病房里的生死时速 ■解放军报记者王传顺特约记者王均波 脱下防护装具，医
生刘冬梅脸庞上留下了伤痕。解放军报记者王传顺摄 前一秒风平浪静，后一秒惊心动魄。 3
月24日 记者再一次进入位于武汉火神山医院ICU病房 记录下医务人员生死时速 与疫
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月24日，记者再 次进入位于武汉火神山医院ICU病房，记录下医务人员生死时速，与疫…

对话广东医疗队援助医生：从一团乱麻到逐步有序
文|新京报记者梁静怡 编辑｜滑璇校对|李项玲 ►本文约4597字，阅读全文约需9分钟 天色渐
晚，走出武汉市汉口医院的内科楼时，一阵冷风迎面吹来。南方医科大学第三附属医院医疗
队队长张达成没留意天上是否挂着星星，但在冷风中，他的心是暖的。 2月26日，张达成…
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